

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Bamos del Manzano, núm. 22. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de del Corriño, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

El Adelanto

Diario Político de Salamanca

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de idem, un trimestre. . . . 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. —No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Lunes 25 de Abril de 1898

Año XIV.—Núm. 3863

TESORO

Lo constituye y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arribo afirmo que devolveré el importe de mi específico todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras de abrifugas del Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo, 22, Salamanca. a—50

VENTA DE TIERRAS

Se venden seis huébras de tierra en el término de la Vellés y Pedresillo el Ralo. Para tratar con su dueño, en Salamanca, en la calle del Rodillo, con Bernardo Sánchez. 4—2

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, número 24. Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informarán Paseo de las Carmelitas, número 1. a—158

SE VENDE LECHE PURA

de cabras, por el propio ganadero **Mauricio Hernández**, en las eras de las Carmelitas a precios corrientes, vista ordeñar.

También habrá servicio para tomar leche el público. Todos los días, de cinco a siete de la tarde. 3—4

GRIETAS EN LOS PECHOS

Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Como preservativo los resultados son segurísimos, usándola desde los cinco meses del embarazo. Precio del frasco una peseta en todas las farmacias. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. x—d—231

D. SANTIAGO GARCÍA MARTÍN

Médico especialista en partos

Veinticuatro años dedicados a esta especialidad.—**Librerías (Corralón de Guevara) núm. 6.—Salamanca. 365—d—114**

Clinica especial de enfermedades de los ojos

D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.—Espoz y Mina, 8. x—

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—**Hotel Cuatro Estaciones principal**

SE VENDE

una yugada de tierras de labor, sita en el término municipal de los Villares de la Reina. Del precio y condiciones dará razón don Vicente Monset, que habita calle de San Justo, número 15, de esta Ciudad. 30-24

Matias Prieto

PEREZ PUJOL, 3

Almacén de ultramarinos

El más importante de esta provincia

Esta casa ha recibido y tiene a la venta, el exquisito queso nacional llamado **Peñas Arriba**. —4—

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Mercados

Salamanca 24.

- Trigo rubión, a 58 reales fanega.
- Guisantes, a 30.
- Cebada, a 24.
- Centeno, de 34 a 37.
- Algarrobas, a 29.
- Garbanzos, de 80 a 140.
- Carne de vaca, a 65 reales arroba.
- Aceite, a 76.
- Carbón de encina, a 3.
- Patatas, a 7.
- Vino, a 28 reales cántaro.
- Harina, a 22.

Trujillo 23.

- Trigo, de 60 a 62 reales la fanega.
- Centeno, de 32 a 33
- Cebada, de 20 a 21.
- Avena, de 15 a 16.
- Habas, de 44 a 46.
- Garbanzos, de 80 a 90.
- Queso, de 33 a 34.
- Alubias, de 19 a 20.
- Patatas, de 6 a 7.

Medina 23.

Los precios que han regido en el mercado de hoy han sido los siguientes:

- Trigo, de 63 a 63 1/2 reales las 94 libras.
- Centeno, a 35 las 92.
- Cebada, a 21 fanega.
- Algarrobas, a 24.
- Garbanzos, de 80 a 160.
- Ovejas emparejadas, a 80.
- Corderos clase superior, de 28 a 36.
- Vino blanco, de 18 a 20.
- Idem tinto, a 18.
- Vinagre, de 12 a 16.
- Aceite, a 44.
- Jabón, de 32 a 35.

Ledesma 23.

- Trigo, a 60 reales fanega.
- Centeno, a 35.
- Cebada, a 33.
- Algarrobas, a 28.
- Cerdos presentados, 523.
- Cebones vendidos, 416.
- Reses presentadas, 346.
- Vendidas, 73.
- Vino tinto, a 19 reales cántara.
- Vinagre, a 14.
- Aceite, a 68 reales cántaro.
- Jabón, a 44.
- Patatas a 5.

DINERO PARA LA GUERRA

El choque es inevitable. La Unión Americana nos lleva a la lucha.

Guerra en la manigua y guerra en el mar! Se estremecen los nervios al pronunciar estas palabras.

Pero ya no hay otra solución.

Ni el Papa, ni las grandes potencias de Europa, ni la prudencia de España, han sido bastantes a evitar el conflicto.

Tenemos, pues, que aceptar las consecuencias y disponernos para mi-

norarlas y contribuir todos, todos, para que la suerte nos favorezca.

No es bastante que gritemos ¡viva España! Sí, ¡viva España! pero a ese grito del sentimiento, que surge del alma, ha de seguir, debe seguir y seguirá, indudablemente, por ser suprema necesidad, el acto hermoso de generosidad, de desprendimiento, para llevar a la subscripción nacional el óbolo de todos los españoles.

¡Y ay de nosotros si mal entendido egoísmo nos contiene!

Que nuestros labios pronuncien el ¡viva España!, pero que nuestra mano lleve la moneda ó el billete al donativo nacional.

Este es el deber de todos y esta debe ser la expresión de nuestro patriotismo.

Sin estímulos, sin festivales, sin medios indirectos, se hace indispensable el concurso de todos.

Como que es santo deber y general conveniencia, porque cuanto más crecido sea el donativo del país, más suaves serán los impuestos extraordinarios que se establezcan, para dotar de recursos al Estado.

El Tesoro público necesita medios extraordinarios para sostener la guerra. Esto nadie lo desconoce, porque sabemos, ó debemos saber, ó presumir, por lo menos, que en los últimos meses habrá sido preciso que se reproduzca el pasaje bíblico de los panes y de los peces, para atender a los gastos inmensos que requiere una escuadra en estado de combate.

Ahora, en el momento que las Cámaras funcionen, se planteará el problema financiero, y comprenderemos la extensión y la gravedad del conflicto en su aspecto económico.

Pero, como ningún medio es más simpático, ni más patriótico, ni más español que el donativo, anticipémonos para que el alma de la nación aliente a tantos valientes como exponen su vida en la guerra, cien veces infame y muchas más veces injusta, a que se nos lleva.

Por soberana disposición se ha creado una junta encargada en las provincias de promover la subscripción. Pero esa junta precisa auxiliares, porque su carácter la desvía del contacto popular, y no basta, en estos instantes, el patrón oficial.

Las colectividades, los cuerpos, los gremios, las sociedades, deben reunirse y acordar el procedimiento más eficaz para que los donativos nacionales se extiendan no sólo en Salamanca, sino también en las demás ciudades de la provincia, en las villas, en los pueblos, en las aldeas, en todas partes.

Que cuando la junta provincial reciba y publique las instrucciones que envía la central, se halle todo preparado para que en breves días se demuestre que Salamanca responde al llamamiento de la patria.

Eso es lo que suplicamos, eso es lo que pedimos y continuaremos pidiendo hasta lograr el esfuerzo que tantas desdichas demandan de la patria española.

CARTA DE MADRID

Abril 24.

Notas del domingo

Grandes fechas son las correspondientes a los días de la pasada semana.

Apertura de las Cortes, realización de la mayor ignominia que se conoce en la historia del pueblo yankee y explosiones del mayor entusiasmo del pueblo español. Por fin conseguimos mandar a su tierra a mister Woodford y a su célebre negro Jaime, tan popularizado por las instantáneas, y por fin fueron facturados los baules de este diplomático con patillas.

Vaya con Dios, y que ante la perfidia de sus paisanos, ponga de relieve la sensatez y cordura de los españoles, que ni han alterado su tranquilidad un solo momento, ni han demostrado temor ante las provocaciones de aquellos vecinos de los pieles rojas.

Aguilera, siempre dispuesto a evitar conflictos y a servir de dique a las expansiones populares, no ha podido por menos de admirar la paciencia de los madrileños, y terminó por contagiarse con los manifestantes, dando muchos vivas a la patria, olvidándose por un momento de los preceptos legales que días antes recordaba en sus bandos.

Hasta el ministro de Estado, que juzgaba los preparativos de los yankees sin intención contra nosotros, acabó por calificarse de infame la conducta de nuestros solapados enemigos.

Estos tienen bloqueada la isla de Cuba, y es de sentir no intenten cuanto antes el desembarco, para que nos conozcan bien y para darles motivos con que justificar el título de inhumanos que nos dan constantemente.

Ya se han presentado como lo que son, como unos merodeadores, como unos piratas, tan valientes, que celebran con fiestas la heroicidad de apresar con un buque de guerra bien pertrechado a un bergantín cargado de madera.

Dicen que nuestra escuadra también ha hecho presa, pero no como la de ellos, sino de un buque con carga de municiones y cañones, y la hazaña se le atribuye a un trasatlántico. Esto es lo que hacen los españoles.

Yo soy de los que piensan que resistiremos descalabros, pero no han de ser ni pocos ni pequeños los que les hemos de hacer pasar a ellos.

Son mucho marinos los nuestros comparados con los de aquel país, aunque bien mirados aquellos, ni el nombre de marinos merecen, porque la mayoría se han ajustado para la escuadra como pudieran haberse contratado para apacentar sus piaras de senadores. Mejor entenderían esta ocupación.

Dentro de poco sabrán cómo las gastamos nosotros. Pocos barcos, pero buenos, y con gente que cada uno vale por una dotación yankee.

Viva la marina española!

RÓMULO MURO.

Alcance de noticias

Paris 24.—En la embajada española se han recibido hasta hoy seiscientas peticiones de otros tantos sugéto que pretenden hacer la guerra contra los yankees.

Londres 24.—El trasatlántico «Paris» se vio obligado a refugiarse en la bahía de Totland a causa del temporal. Dicha bahía se halla cerca de la isla de Wight.

Se dice que el capitán general de Filipinas señor Augusti ha telegrafiado al Go-

bierno anunciándole que los norteamericanos fomentan por todos los medios que están a su alcance la agitación en aquellas islas. Al mismo tiempo le comunica las disposiciones que ha adoptado para hacer que aborten todas las conspiraciones que se hagan con este objeto. También se habla de haberse verificado en aquel archipiélago varios desembarcos filibusteros, aunque se cree que esto es completamente inexacto.

A primera hora de esta tarde se ha comenzado a organizar una imponente y grandiosa manifestación—que superará a la celebrada ayer por el pueblo madrileño—para despedir al regimiento de Canarias que sale esta tarde a las cinco con dirección a Barcelona.

Se ha celebrado esta mañana un Consejo de ministros. A la salida, nos han dicho los consejeros de la Corona, que el Gobierno había acordado en él, el plan parlamentario que se ha de desarrollar en ambas Cámaras. La presentación inmediata a las mismas de los bills de indemnidad por alteración de los aranceles y las reformas antillanas. También se aprobaron los presupuestos y proyectos para recursos extraordinarios, los cuales se presentarán inmediatamente a las Cortes. Y por último, organización de servicios para la guerra, los cuales nos veda publicarlos el patriotismo.

El general Macías telegrafía que no hay novedad ninguna en aquella isla.

El general Blanco también telegrafía que la escuadra yankee se aproximó cinco millas al puerto de aquella población. Después se alejó, perdiéndola de vista la plaza.

Telegrafian de París que los centros exportadores europeos están alarmados por las consecuencias que al comercio neutral puede originar la guerra hispano-americana. También dicen que los Estados Unidos proyectan emplear torpedos para el bloqueo de Cuba, siendo esto peligroso para los buques neutrales que no tengan noticia del bloqueo. Se ha cubierto de firmas de extranjeros expresando sus simpatías a España, el album colocado en la embajada española.

El miembro de la academia francesa y célebre exmarino Mr. Pierre Loti, ha marchado a Madrid para ofrecer personalmente sus simpatías a la Reina y al pueblo español.

La sociedad de socorros para militares y heridos ha abierto una subscripción a favor de la cruz roja española y yankee.

Telegrafian de la Habana que ha entrado en aquel puerto el crucero italiano «Giovani Banzan». La banda de música de dicho buque tocó la marcha real al pasar por delante del castillo del Morro, vitoreando frenéticamente a España. El fuerte contestó a los saludos de ordenanza que el crucero italiano le dirigió.

Los tripulantes del crucero francés «Fultón», al oír sonar ayer los tres cañonazos de alarma con motivo de la presentación de la escuadra yankee, fraternizaron con los voluntarios dando vivas a nuestra nación.

El célebre excabecilla Juan Massó, está reuniendo tres mil cubanos para pelear contra los yankees. En la Habana reina tranquilidad, sólo se ven cinco barcos norteamericanos, creyéndose que el resto de la escuadra bloquea a Cienfuegos.

En la provincia de la Habana ha ocurrido un pequeño encuentro, consiguiendo nuestras tropas hacer huir a los rebeldes, matándoles varios, entre ellos el cabecilla Juan Delgado, de gran prestigio entre los suyos.

El general Blanco ha pasado toda la noche en las baterías mostrándose animoso y sereno. Un cañonazo que disparó uno de nuestros fuertes por haberse visto acercar buques al fuerte de la Chorrera, produjo gran alarma, ocupando todos sus puestos, pero los buques volvieron al sitio que antes ocupaban. La escuadra norteamericana ha pasado toda la noche reconociéndose con los proyectores eléctricos y haciéndose

señales, temerosos sin duda de que se les acercaran los torpederos españoles. Hoy se han alejado hacia el canal, perdiéndose de vista.

El general Arolas ha publicado un bando creando un comité de patriotas con objeto de evitar las fechorías que pudieran cometerse. La Habana presenta su aspecto ordinario, salvo la intranquilidad de algunas personas.

La escuadra yankee ha estado situada a una distancia máxima de 23 kilómetros y mínima de 15, según los datos que han facilitado en las baterías.

Procedente de Sagua ha entrado el vapor «Herrera», que ha sabido burlar el bloqueo.

Londres 24.—Los emperadores de Alemania y Austria conferenciarán hoy en Viena sobre la cuestión hispano-americana. Se asegura que Aguinardo, a bordo de la escuadra de Hong-Kong, acompaña al almirante y se dice que lleva veinticinco mil Mausers para distribuirlos entre los indios y 800 hombres de desembarco.

Don Carlos de Borbón gestiona en Bruselas la adquisición de tres buques para ofrecérselos al gobierno español.

AGENCIA ALMODOBAR.

Un bravo

Yo no sé si me ajustaré a la realidad histórica, quizás falte algún detalle que la memoria siempre rebelde haya olvidado, pero el relato, tal como esta le conserva, es como sigue:

Era un día achicharrante del mes de Agosto; por la carretera que conduce a Arteta, y envuelta en espesa nube de polvo, marchaba una pequeña columna compuesta de dos batallones, creo que el tres y el doce de cazadores, una batería del sexto de montaña y un escuadrón de lanceros. Durante su penosa marcha, bajo aquel cielo que vomitaba fuego, no cesaron de ser hostilizados por las partidas carlistas. Las dos compañías, que desplegadas en guerrillas marchaban a vanguardia, repetidas veces sostuvieron tiroteo nutrido con el enemigo, que oculto en los robledales de las montañas, por entre las cuales dibujaba sus caprichosas curvas de carretera, disparaba a mansalva causando bajas sensibles a las fuerzas liberales.

Tratábase de llevar a efecto una operación combinada sobre Arteta, pueblo donde los carlistas habían reunido numerosas fuerzas, acumulando considerables medios de defensa.

Era necesario acudir al punto de cita en la hora precisa ordenada por el general en jefe; nada del mundo haría al bravo coronel Gómez, que mandaba la media brigada, faltar a las órdenes recibidas.

Lo dijo antes de comenzar la marcha y en consejo de oficiales reunido para tratar y discutir el plan que debiera seguirse; «si dentro de ocho horas no he llegado a Arteta, me levantaré la tapa de los sesos»; y cuando aquel hombre, que había batallado en Méjico y Santo Domingo, en Africa y Cochinchina, prometía una cosa, todos sabían que la cumpliría exactamente.

Dos horas escasas faltaban para llegar a Arteta, y una próximamente que los carlistas habían dejado de molestar a la columna, cuando se presentó al comandante que mandaba la vanguardia un paisano, que sudoroso y jadeante deseaba hablar al coronel; llevado inmediatamente a presencia de éste, manifestóle que en el puente de Iznari se hallaban reunidas numerosas fuerzas carlistas, dispuestas a impedir el paso de la columna. Dióle además noticia de quienes mandaban aquellas partidas, participándole que uno de ellos era el cabecilla Iturriar, conocido por Curita. Era este un partidario que abandonando el seminario de Pamplona, lanzóse al campo al frente de unos cuantos mozalvetes, y tales fueron las tropelías que cometían, que bien pronto alcanzó triste celebridad en el país; toda su estrategia consistía en robar convoyes, acometer de noche pequeños destacamentos, quemar estaciones de la vía férrea y saquear lugares indefensos de corto vecindario; la partida fué engrosando y componíase a la sazón de mil hombres;

unido el Curita a otros tres partidarios, esperaban en el puente de Iznari a la columna liberal.

El coronel, apenas se enteró de la confianza, dió las órdenes oportunas para que todos estuvieran prevenidos; a la vanguardia, que fué reforzada con otras dos compañías, se agregó la batería de montaña y una sección de lanceros, quedando con el resto de la columna otras tres secciones.

Con las debidas precauciones continuó la marcha hasta salvar un repecho desde cuyo coronamiento se divisaba el puente; se tocó alto y desde allí rompió el fuego la vanguardia; las piezas de montaña dirigen sus tiros sobre las fuerzas enemigas causando espantosas bajas; de pronto sonó el cornetín de órdenes tocando paso de ataque, y cual terrible avalancha cargaron, los bravos cazadores a la bayoneta, protegidos por la artillería; tal fué el ímpetu de la carga, que rebasando la vanguardia, a cuyo frente iba el coronel, el puente, quedaron separados del resto de la columna, por medio de un habilísimo movimiento del enemigo, que corriéndose por los flancos, cortó la comunicación de aquellos con la retaguardia.

Sacó Gómez el reloj, vió que la hora dada por el general en jefe para reunirse en Arteta había pasado, y lívido, con voz de trueno, ordenó al batallón dar doble derecha, e indicándoles el puente, les dijo: ¡Soldados! allí está nuestro honor, esos infames tienen copados a nuestros compañeros; a unirnos con ellos cueste lo que cueste. ¡Viva España! y al galope de su caballo se lanzó otra vez, seguido de aquellos valientes, hacia el puente; la acometida fué feroz, una descarga cerrada recibió a los cazadores, que rehaciéndose y cubriendo los huecos que dejaba el plomo enemigo, seguían impertérritos su marcha hacia adelante; después de tres acometidas horribles, los nuestros arrollaron al enemigo uniéndose a sus compañeros, que continuaban batiéndose; pocos momentos después las fuerzas carlistas huían a la desbandada; la columna acampada en el puente de Iznari y el coronel Gómez, fiel y exacto cumplidor de sus deberes militares, entregaba el mando de la columna al jefe que con arreglo a ordenanza le correspondía, para, breves minutos después, dispararse un pistoletazo, por creer en su exagerado pundonor que la combinación sobre Arteta se había malogrado.

JUAN DE ARNUNDO.

La novillada de ayer

Con una buena entrada, apesar de que la tarde amenazaba lluvia, y grandísima animación, verificóse ayer tarde en nuestro circo taurino la becerrada que, para allegar fondos con destino a la subscripción nacional, había organizado el elemento escolar salmantino.

Presidieron las señoritas Amalia Piedecasas, Carolina F. Pertierra, Consuelo de Tapia y Fermína Méndez, y en palcos y balconillos, con la clásica mantilla española y adornadas con lazos de los colores nacionales, lucen sus encantos las más preciosas jóvenes de esta ciudad.

Previo el despejo hecho por los niños Alberto Méndez y Manuel Hierro, pisan la arena las cuadrillas y comienza la lidia, en la que todos cumplieron como buenos, cosechando grandes aplausos.

Los becerrós grandes y bien criados. El público salió muy complacido de la fiesta, organizándose a la salida de la plaza una entusiasta manifestación patriótica.

En la taquilla, que a ruego de los estudiantes intervinieron representantes de la prensa, recaudóse la cantidad de 853 pesetas 59 céntimos, faltando por cobrar todavía gran número de localidades, que han de hacer que aumente en mucho el total de lo recaudado.

Reciban por su desinterés y entusiasmo nuestro más sincero aplauso los organizadores de la fiesta y cuantos en ella han intervenido de cualquier modo.

Crónica local y provincial

Recibimos cartas de varios pueblos rogándonos llamemos la atención de la comisión provincial, para que se ocupe en despachar los expedientes de perdón de contribuciones, ya que la Diputación, en su reunión ordinaria, no lo ha hecho. Tan urgente es, según se nos dice, que

de no hacerlo inmediatamente, los municipios interesados no podrán recibir los beneficios en el año económico inmediato.

Anoche se celebró con el mayor entusiasmo la reunión acordada por los dependientes de comercio de esta capital, al objeto de allegar fondos a la subscripción nacional para el fomento de nuestra marina de guerra.

Quedó nombrada la junta directiva encargada de gestionar la realización del pensamiento de dar una corrida de becerrós, que probablemente se celebrará el día 2 de Mayo, previa la venia de los jefes de las casas de comercio.

Realizada una subscripción voluntaria, se recaudaron en el acto 400 pesetas, sin perjuicio de pasar a domicilio la lista de subscripción, que seguramente arrojará un resultado satisfactorio, habido en cuenta que muchos de los dependientes no estaban representados personalmente, por causas ajenas a su voluntad.

La reunión se disolvió en medio del mayor entusiasmo a los gritos de ¡viva España!, ¡viva el comercio honrado!, ¡muera los negros norteamericanos!

De resultas de un incidente desagradable ocurrido en la estación de Gomecello, entre el párroco de este pueblo y un hermano político del de La Vellés, se ha celebrado en el primero un juicio de faltas, en el que, según nos dicen, se han observado algunas anomalías, no siendo la menos importante la de no haber permitido la entrada en el juzgado, aunque el juicio era público, a muchos vecinos de La Vellés, que acompañaban al procesado y al virtuoso sacerdote, hermano suyo, que le acompañaba como testigo.

La protesta del público fué enérgica y entusiasta la ovación hecha al párroco de La Vellés y a su hermano.

Café-Restaurant

DEL

Suizo

PLATOS DEL DIA

- Huevos al plato.
- Arroz a la valenciana.
- Ternera a la macedonia.
- Solomillo a la jardinera.
- Riñones a lo señorito.
- Langostinos a la mayonesa.
- Langosta a la tártara.
- Merluza rebozada.
- Chuletas al natural.
- Entrecots con champignón.
- Bisteks a la suflé.
- Cordero con petit pois.
- Pollo con fritada.
- Jamón en dulce.

Postres

Variados.

De los excedentes de cupo llamados a filas por Real orden del 22, serán destinados setenta a cubrir plaza en el regimiento de caballería de Almansa que guarnece esta población.

Anteayer salió de Calbarrasa con dirección a Peñaranda un individuo, cuyo nombre y procedencia se ignora, acompañado de un joven que le servía de espulque.

Al llegar anteanoche a aquella villa, aprovechando la ausencia del joven acompañante, el *aprovechado* caminante tomó las de Villadiago, en compañía de la ropa del pobre muchacho, a quien tampoco había pagado el precio del viaje.

Los dueños de carruajes deberán presentar antes de fin de mes, en la Administración de Hacienda de esta provincia, relación duplicada de los vehículos que posean, en las que deberán hacer constar los siguientes extremos:

- Número de carruajes de lujo que posean.
- Denominación ó clase de los mismos.
- Número de caballerías para su arrastre.
- Si su construcción es para el enganche de una ó dos caballerías.
- Usó a que se destinan.
- Calle y número de la cochera.

Por el Rectorado de esta Universidad se ha concedido autorización al Instituto del Colegio preparatorio militar de Trujillo, para que puedan celebrarse en él los exámenes del presente curso.

TELEGRAMAS

Disposiciones marítimas

Madrid 25.—En el ministerio de Marina reunieron ayer los almirantes, acordando el plan de campaña para nuestra escuadra. Todos los acuerdos tomados lo fueron por unanimidad. El Consejo de ministros los aprobó y se han expedido las órdenes oportunas para que inmediatamente se cumplieren.

A Manila

Madrid 25.—Telegrafian á «El Liberal» desde Hong-Kong, que ayer zarparon de aquel puerto con rumbo á Manila cinco buques yankees, á los que se le comunicaron antes de salir del puerto órdenes secretas.

Cañonazos

Madrid 25.—Los periódicos de Londres publican despachos de la Habana, manifestando que en la noche del sábado el castillo del Morro cañoneó á la escuadra americana, sin que ésta contestara.

De New-York

Madrid 25.—Dicen que ayer se efectuaron en aquella bahía pruebas del submarino Holland, con éxito satisfactorio.

Durante algunos minutos permaneció sumergido. Se prepara en el puerto de Tampa una expedición para conducir provisiones y pertrechos á Máximo Gómez, la que zarpará en breve, protegida por algunos buques de guerra.

Ofrecimientos

Madrid 25.—Se asegura que el marino francés é insigne escritor, Pierre Loti, ofrecerá sus servicios á España.

La prensa parisiense aplaude este rasgo.

De Cuba

Madrid 25.—Se ha recibido la noticia de haber sido cañoneada por la batería de Santa Clara la escuadra yankee.

A la vista de la Habana se destacaron de la escuadra dos buques cuyo rumbo se desconoce, aunque se cree se dirigieran á Puerto Rico.

Precauciones

Madrid 25.—Un buque mercante surto en el puerto de Barcelona, descargó ayer 1.500 toneladas de mercancías que acababa de cargar, zarpando en lastre con rumbo á Londres.

Dícese que estas órdenes le fueron transmitidas desde Londres, por la casa armadora, ante el temor de que lo apresaran los buques de guerra españoles.

Ordenes de Mac-Kinley

Madrid 25.—El presidente de los Estados Unidos ha dispuesto que los buques españoles que, ignorando la ruptura de las hostilidades, lleguen á los puertos americanos, puedan cargar y descargar sus fletes y volver á marchar sin que se les ponga ningún obstáculo.

Buque preso

Madrid 25.—Desde Cayo-Hueso telegrafian á «El Liberal» haber sido apresado por el cañonero americano «Hellena», el vapor mercante español «Miguel Jover».

No hay peligro

Madrid 25.—Dicen de New-York que las minas colocadas en los puertos de los Estados Unidos, lo

han sido de tal forma, que no dañarán á los buques neutrales que pretendan entrar en aquellos.

Motín en Deusto

Madrid 25.—Ayer se celebró una manifestación patriótica en Bilbao.

Los estudiantes de la Universidad de Deusto pretendieron unirse á los manifestantes, y como los profesores se lo impidieron, se amotinaron, hiriendo á un jesuita y rompiendo las puertas.

Fueron detenidos por las autoridades y han sido expulsados 27 por creerse fueron los promovedores de la algarada.

De Filipinas

Madrid 25.—El general Augusti telegrafía desde Manila haber sido avisado por nuestro cónsul en Hong-Kong, de la salida de la escuadra yankee con rumbo al archipiélago.

En Manila, al conocerse la noticia, celebró una imponente manifestación patriótica, en la que el entusiasmo fué delirante.

Cuantos elementos de algún prestigio existen en Filipinas se han ofrecido á nuestras autoridades incondicionalmente.

Se forman cuerpos de voluntarios, en los que se alistán personas de gran significación.

Presupuestos

Madrid 25.—El gobierno ha acordado que para el próximo ejercicio económico rijan dos presupuestos, uno ordinario y otro extraordinario, para el que servirán de base el impuesto sobre navegación y el arriendo de las minas de Almadén.

Se pedirán á las Cortes autorizaciones para recargar las cédulas personales, aumentar la circulación de billetes y exigir el anticipo de un año de contribución, el cual se reintegrará en diez años.

Otro averiado

Madrid 25.—El crucero yankee «Baltimore» ha entrado en el dique de Hong-Kong al objeto de reparar algunas averías.

Ha llegado á Cayo-Hueso, remolcado por el cañonero «Porter», el buque español «Pedro» que fué apresado por aquél.

También se dice ha sido capturada la goleta española «Matilde», de poco tonelaje.

Ignorancia

Madrid 25.—El Gobierno ignora oficialmente que la batería de Santa Clara rompiera el fuego contra los buques americanos.

Despedida entusiasta

Madrid 25.—Ayer marcharon las tropas destinadas á guarnecer Baleares, habiéndoles dispensado del pueblo de Madrid una despedida cariñosísima entusiasta.

Palabras españolas

Madrid 25.—El capitán del trasatlántico «Satrústegui», que ayer zarpó con rumbo á Cuba, dijo:

Prometo que mi buque no lo remolcarán los yankees, pues antes de consentir que sea apresado, lo echaré á pique.

Crisis probable

Madrid 25.—A última hora se insiste en que á Bermejo se le asignará un mando en la escuadra, reemplazándole en el departamento de marina el señor Auñón.

AGENCIA ALMODOBAR.

Toros en Madrid

Madrid 24 (7'35 noche),

Los toros de Veraguas lidiados hoy han sido regulares.

El cuarto, jabonero, sucio, y el quinto, negro, resultaron superiores.

Guerra superior toda la tarde, siendo ovacionado en el cuarto, al que trasteó y mató magistralmente.

Fuentes y «Bombita» medianos.

Manifestación grandiosa

Béjar 24 (5 tarde).

Acaba de celebrarse una manifestación patriótica, presidida por el Ayuntamiento en pleno, todos los casinos, la Sociedad Económica, Unión Protectora de tejedores y sociedades de Socorros mútuos, como la Humanitaria y Tercera de artistas.

Han formado en ella más de seis mil personas.

Entusiasmo indescriptible.

ZÚNIGA.

PERMANENT NITRATE COMMITTEE

*Delegación Hispano-Portuguesa

¿Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar este abono? La importancia del nitrato de sosa en horticultura y jardinería. Por el doctor don Maximiliano Weits Secretario de la Delegación «Der Vereingten Salpeter Producenten».

El estiércol y los abonos minerales en horticultura—Experiencias verificadas en Inglaterra por el doctor don Bernardo Dyer.

«El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos: en la vid y en los árboles frutales por el doctor Grandeu», precedido de una reseña sobre la nutrición de la planta según los modernos conocimientos. Conferencia dada por el ingeniero don Mariano Capdevila y Pujol, Delegado en España y Portugal de «Permanent Nitrate Committe».

Estos folletos, por el «Permanent Nitrate Committee», de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al delegado.

El «Permanent Nitrate Committe», no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos son no intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo está á disposición de los interesados para suministrarle cuantos datos desee sobre precios, datos y demás antecedentes requeridos para el comercio del nitrato de sosa. 1-3

VENTA DE CASA Se vende la casa de la calle de Placentinos número 10, compuesta de piso bajo, corral, jardín, pozo, escusado, principal y segundo.

Darán razón, Mercado Viejo, taller de carros de Perfecto Velayos. 15-7

ACADEMIA PREPARATORIA

para las próximas oposiciones á ingreso en el cuerpo de correos

Patio Escuelas Menores, n.º 2

Director.—Don Jacinto Acosta Blanco, oficial primero de la administración principal de correos de esta capital.

Profesores.—Don Fausto Sánchez, don Constantino Francia y don Manuel Rubio, funcionarios del mismo cuerpo. -4-

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo n.º 7. Dará razón Luis Flores, Lohobambre, 23. x-d-180

Caracoles

En la pescadería de Aguado el madrileño, se venden lo mismo guisados que vivos. En la Plaza de la Verdura, kiosko último de la plazuela del Angel. 15-7

Salamanca.—Imp. de Núñez.

En la tarde del jueves último, pereció ahogado en el estanque de la huerta denominada San José, en Peñaranda, una mujer llamada Gregoria Pérez.

Según parece, la desgraciada Gregoria había ido á lavar ropa al lavadero de San José, y por la confianza que tenía con el hortelano de referida finca, se puso á lavar en el pequeño estanque de la misma encontrándose sola. Debido sin duda á algún descuido, cayó en el estanque, muriendo asfixiada por submersión.

La infortunada mujer era natural de Cantaracillo.

Dicen de Peñaranda que es muy grande el entusiasmo con que la subscripción nacional ha sido acogida en aquella villa, y que las corporaciones y particulares rivalizan en celo para conseguir una recaudación brillantísima.

El Ayuntamiento, en sesión celebrada el viernes último, tomó por unanimidad, como primer acuerdo, el de dirigir al excelentísimo señor Presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«El Ayuntamiento, en sesión que acaba de celebrar, en vista de las circunstancias excepcionales por que atraviesa la nación, ha acordado ofrecer al Gobierno su apoyo incondicional y contribuir á la subscripción nacional con la suma que permitan los recursos municipales.»

DOCTOR DIAZ REDONDO

Especialista en las enfermedades del estómago, hígado é intestinos. Consulta diaria de diez á doce. Calle del Jesús, 22. 8

Nuestro compañero señor Merino, director de La Liga de Contribuyentes, nos ruega la inserción de la siguiente noticia, que debió publicar ayer aquel colega y que no lo hizo por hallarse ya impreso á la hora en que le fué enviada para su composición á los cajistas.

«Mejor informados á última hora de la compra de las seis mil fanegas de trigo hecha por el señor Alcalde para el consumo de la población, podemos asegurar que aquéllas se han hecho á los precios de 60, 61, 62 y hasta 63 reales la fanega.»

La persona que haya encontrado un saco con tres mudas, en la puerta del Seminario Conciliar y desee entregarlas, puede hacerlo en la redacción de este periódico ó en la plazuela del Angel, taberna de Corchao, donde se le gratificará.

Señor Alcalde:

En el Campo de San Francisco, enfrente de la Capilla de la Cruz, existe, hace ya bastante tiempo, una gran cantidad de piedra que, además de interceptar el paso de los transeúntes, sirve para que los chiquillos se entreguen á diversiones peligrosísimas y que el día menos pensado pueden dar lugar á una desgracia.

Suplicamos á V. S., haciéndonos eco de las quejas del vecindario, se sirva dar las oportunas órdenes para que, á la mayor brevedad, se trasladen á otro sitio más adecuado, los escombros á que hacemos referencia.

Repetidas veces hemos hecho este ruego sin haber sido atendidos; veremos si el señor Iglesias es más complaciente.

M. LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, n.º 33. 228

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 26 DE ABRIL

Stos. Cleto y Marcelino ps., Aurelio y Claudio mrs. y Pascasio ab.

Catedral.—En la capilla de San Antonio sigue el ejercicio de los trece martes. Por la mañana misas. Después de coro, por la tarde, rosario, ejercicio, sermón que dirá el Canónigo señor Liñán y gozos.

Iglesia conventual de San Esteban.—La misma novena.

San Juan de Sahagún.—Continúa la novena á la Virgen del Buen Consejo.

San Julián.—Continúa la novena á la Virgen de los Remedios.

Parroquia del Carmen.—Prosigue la novena del Patrocinio de San José.

Sancti-Spiritus.—Continúa la novena al Patrocinio de San José.

Sancti-Spiritus.—Los cultos anunciados.

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

Salida y entrada de trenes en Salamanca

Línea Portuguesa
Tren número 6 mixto
 Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro a las 10'44 de la mañana.
Tren núm. 5 mixto
 Sale para Fregeneda y Fuentes de Oñoro a las 5'10 de la tarde.

Línea del Oeste
Tren correo
 Llega de Plasencia a las 9'40 noche.
 Sale para Astorga a las 10'20 id.
Tren correo
 Llega de Astorga a las 3'58 tarde.
 Sale para Plasencia a las 4'33 id.
Tren mixto
 Llega de Plasencia a las 9'28 mañana.
 Sale para Astorga a las 1'32 tarde.
Tren mixto
 Llega de Astorga a las 4'30 mañana.
 Sale para Plasencia a las 5'7 id.
Tren núm. 8 mixto
 Llega de Peñaranda a las 9'42 mañana.
 Sale para Peñaranda a las 5'30 tarde.

Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa
Tren número 2 correo
 Llega de Portugal a las 9'53 noche.
 Sale para Medina a las 10'8 id.
Tren núm. 1 correo
 Llega de Medina a las 4'49 mañana.
 Sale para Portugal a las 5'5 id.
Tren número 12 sud-expreso
MIÉRCOLES Y SÁBADOS
 Llega de Portugal a las 8'50 mañana.
 Sale para Medina y París a las 8'55 id.
Tren número 11 sud-expreso
JURVES Y DOMINGOS
 Llega de París y Medina a las 8'39 de la noche.
 Sale para Portugal a las 8'45 id.

Línea de Medina
Tren número 3 mixto
 Llega de Medina a las 8'19 mañana.
Tren núm. 4 mixto
 Sale a las 4'55 tarde.

DISPONIBLE

El antiguo establecimiento de muebles del **Madridiense**, establecido en la calle de Zamora, número 15, frente al colegio de las Jesuitas, se ha trasladado a la plaza de San Juan de Barbalos, número 2, donde están los talleres de construcción. Se alquila la casa de la calle de Zamora, número 15; darán razón Plaza de San Juan, 2, a las 30-24.

FUNERARIA DE MANUEL RODRIGUEZ CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior a las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos a todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos a ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento. Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es a la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis a los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sino son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, a cualquiera hora pueden avisar a la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, caramelos suizos, fondant y dulces varios

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERIAS DE MADRID Y PROVINCIA

Deposito central: MONTERA, 25

FUENTE DEL ESTOMAGO

En Calsadilla del Campo
 Part. de Ledesma
 Provincia de Salamanca

AGUA SULFURADA SÓDICA-BICARBONATADA-AZOADA

El agua prodigiosa de esta fuente cura de un modo admirable los padecimientos del estómago, tales como la **DISPEPSIA** (digestiones difíciles) **GASTRALGIA** (dolores del estómago), y cuantas afecciones del aparato digestivo sean curables (desde la simple **IPROSIS** ó acedía, hasta la **ULCERA GÁSTRICA**). También tiene excelente aplicación en las enfermedades del hígado, riñones y vejiga; y sobre todo en las del aparato respiratorio, siendo un verdadero específico para curar los catarros, combatiendo la predisposición a ellos.

Se vende en la Farmacia del SR. GARCIA RUIZ, sucesor del Dr. Ruiz Pineda, Plaza Mayor, Salamanca, al precio de 60 céntimos de peseta las botellas de medio litro y de 0'75 de tres cuartos de litro.

MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero

PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HA CONCURRIDO

DE VENTA EN TODAS PARTES

DEPOSITO CENTRAL: MONTERA 25

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste, malditabundo é iracundo. La causa de todos éstos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usándose

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye la



DISPONIBLE

que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la droguería de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 3 y 5.

DOS PESETAS BOT E